

## Discurso de toma de protesta como Presidente de la Asociación Mexicana de Gastroenterología 2004

Distinguidos miembros del presidium, ex presidentes de la Asociación Mexicana de Gastroenterología, asistentes a la Semana Nacional de Gastroenterología Veracruz 2003, invitados, queridos amigos:

Asumir la presidencia de la Asociación Mexicana de Gastroenterología es para mí un privilegio y un honor. Hoy se inicia un periodo que terminará en noviembre del 2004.

En este momento quisiera reconocer la labor de los ex presidentes que me han precedido. Veo en ellos un ejemplo a seguir y, sin duda, lo hecho por ellos facilitará lo que yo logre al frente de nuestra corporación. En particular me congratulo por haber sido miembro de la Mesa Directiva del Dr. Federico Roesch. El Dr. Roesch, distinguido gastroenterólogo veracruzano, condujo brillantemente los destinos de nuestra Asociación en el año que hoy termina. Federico, para ti, a Lupita y para la Mesa Directiva saliente, nuestro aplauso y agradecimiento.

El trabajo del presidente al frente de nuestra Asociación se comparte de manera directa con su Mesa Directiva. Me siento muy afortunado de haber logrado conjuntar: responsabilidad, excelencia académica y espíritu de servicio en los médicos que me acompañarán en los próximos doce meses. Ellos son:

**Dr. Miguel Ángel Mercado Díaz, Vice-Presidente.** Reconocido cirujano del aparato digestivo egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, su residencia de Cirugía General en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán. Obtuvo el posdoctorado en Cirugía Hepática por la Universidad de Würzburg en Kalk Clinic en Bad-Kissingen, Alemania. En la Asociación ha servido como secretario y editor en jefe de la Revista de Gastroenterología de México. Es miembro de la Academia Mexicana de Cirugía, del Sistema Nacional de Investigadores-Nivel II. En 1996, Miguel Ángel y un servidor no sólo compartimos el honor de ingresar a la Academia Nacional de Medicina en nuestras respectivas áreas de interés, sino que desde hace más de dos décadas también compartimos amistad y muchas cosas, pero, sin duda, el gusto por estudiar los aspectos médicos y quirúrgicos de las enfermedades hepáticas, hecho que nos permite a ambos disfrutar más la vida. Ambos nacimos en la muy noble y leal ciudad de Puebla como él la lla-

ma. Actualmente es jefe de Cirugía y Cuidados Intensivos en el Instituto Nacional de la Nutrición. Miguel, bienvenido.

**El Dr. Miguel Ángel Valdovinos Díaz será mi Secretario.** El Dr. Valdovinos es un prestigiado gastroenterólogo clínico egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad La Salle. Hizo su entrenamiento en Medicina Interna, Gastroenterología y Endoscopia Gastrointestinal en el Instituto Nacional de Nutrición y Ciencias Médicas Salvador Zubirán. Realizó su posdoctorado en el Laboratorio de Motilidad de la unidad de investigación de la Clínica Mayo en Rochester, Minnesota, para después incorporarse al Departamento de Gastroenterología en el Laboratorio de Motilidad en Nutrición hasta la fecha. Cuenta con numerosas publicaciones nacionales y en el extranjero, múltiples premios de investigación y en junio de este año el Dr. Valdovinos ha sido distinguido por su ingreso a la Academia Nacional de Medicina. Es en México el líder de opinión en motilidad del aparato digestivo. Ha servido a la AMG como secretario de Relaciones y actualmente es co-editor de la Revista de Gastroenterología de México. Igualmente, Miguel Ángel Valdovinos y el que habla hemos compartido también muchas cosas, pero especialmente he tenido la fortuna de compartir su amistad y respeto por muchos años. Enhorabuena, Miguel Ángel.

**El Dr. Fernando Quijano Orvañanos es el Tesorero** de la Asociación. Es egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad La Salle. Es un distinguido cirujano del aparato digestivo. Realizó su internado rotatorio en la Universidad de California en San Francisco, el Posgrado lo realizó en el Centro Médico Nacional Siglo XXI del Instituto Mexicano del Seguro Social y posteriormente en la Universidad de Montpellier, en Francia, para después reincorporarse al Departamento de Cirugía del CMN en donde laboró de 1982 hasta 1999. Ha sido tesorero de la Sociedad de Cirugía General. Ha servido a la AMG como protesorero y como miembro del Comité Editorial de la Revista de Gastroenterología. Con Fernando he compartido todo nuestro andar académico desde hace casi 30 años y esto me ha permitido reconocer su talento y gran espíritu de servicio. Actualmente el Dr. Quijano es cirujano titular del Hospital Inglés y de la Clínica Lomas Altas en la Ciudad

de México. No tengo duda de que Fernando continuará con la excelencia académica que ha caracterizado a la dinastía médica de los doctores Quijano.

**La Protesorería estará a cargo de Carlos Arnaud Carreño**, un distinguido cirujano oaxaqueño, el doctor es egresado de la Universidad Autónoma de Chihuahua. Su posgrado en Cirugía General lo realizó en el Hospital Adolfo López Mateos en la Ciudad de México. Ha servido a la AMG como Secretario de Relaciones, de Actas y ahora estará con nosotros por un periodo de dos años. Carlos es un reconocido profesor de cirugía en la Universidad Regional del Sureste, es profesor adjunto de cirugía del Hospital Aurelio Valdivieso. Como todos los miembros de mi Mesa Directiva, está certificado por el Consejo en Gastroenterología y además en cirugía del aparato digestivo en donde ha sido consejero de Cirugía General. Carlos, bienvenido.

**El Dr. Ricardo Mondragón Sánchez es el Secretario de Actas**, es egresado de la Facultad de Medicina de la Universidad Anáhuac, es originario del Estado de México. Realizó su residencia de Cirugía General en el Hospital 20 de Noviembre y posteriormente tomó un posdoctorado en el Hospital King's College de Londres, en donde se entrenó en trasplante hepático y cirugía hepática. Ha servido como co-editor y ahora es editor en jefe de la Revista de Gastroenterología de México. Tiene numerosas publicaciones nacionales y en el extranjero. Es actualmente miembro del Departamento de Cirugía del Instituto Nacional de Cancerología y es jefe de la División de Cirugía del Hospital del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMYM) en la Ciudad de Toluca. Sea bienvenido Ricardo, quien no pudo acompañarnos a esta ceremonia, pero quiero decirles que con el Dr. Mondragón comparto también una excelente amistad de muchos años.

**El Dr. René Male Velázquez es el Secretario de Relaciones**. Originario de la Ciudad de Guadalajara, es egresado de la Universidad Autónoma de Guadalajara. Realizó entrenamiento en Medicina Interna, Gastroenterología y Endoscopia Digestiva en el Instituto Nacional de la Nutrición y posteriormente llevó a cabo su posdoctorado en Hepatología en la Cleveland Clinic en Ohio. Es miembro del Comité Editorial de la Revista de Gastroenterología de México y actualmente trabaja en el Hospital del Carmen en Guadalajara. René es otro de los médicos con los que he podido disfrutar de nuestra especialidad y compartir la vida, a él muy especialmente le agradezco haya aceptado formar parte de mi Mesa Directiva. Querido René, bienvenido.

Hoy quiero mencionar, además de mi programa de trabajo, que quiero trazarme metas claras para mantener el crecimiento y el espíritu de nuestra Asociación, a esto le he llamado: *“Seguir la huella y abrir la brecha”*, pero ¿cómo poder disecar un ideal de una realidad? Creo que debemos abrir la brecha manteniendo:

### LA EXCELENCIA ACADÉMICA

El lema de mantener y difundir la gastroenterología de Abraham Ayala González ha sido cumplido gracias a la titánica tarea de cada uno de ustedes, especialmente quienes se han comprometido en las diferentes mesas por mantener este espíritu, es claro cómo cada vez es mejor, cómo hoy día el conocimiento médico es mucho mejor de lo que muchos de nosotros aprendimos las últimas tres décadas. Esto exige mantenerse al día y conocer los avances leyendo y tratando de publicar en la medida de nuestras posibilidades. Hay que tratar de identificar a aquellos médicos jóvenes (más jóvenes que nosotros) que sean capaces de seguir estas huellas de trabajo y servicio y seguir enseñándoles ese camino. Ahora que asumo esta responsabilidad, veo con alegría cómo los 46 presidentes que me precedieron han hecho esta tarea y claro, parece ser más fácil. Pienso que todavía hay mucho por hacer, pero estoy firmemente convencido que con calidad y excelencia académica, esta querida familia, llamada coloquialmente la AMG, será cada vez mejor. A 69 años de su fundación también estoy cierto que esta labor se refleja en el espléndido e impecable trabajo de la Mesa Directiva que hoy termina sus labores.

### LA CONTINUIDAD Y EL COMPROMISO

Hemos sido testigos de este vertiginoso cambio de nuestra sociedad, estos cambios los palpamos, somos más competitivos, mejoramos cada vez más nuestros sistemas de enseñanza, cursos de posgrado y congreso, pero a la vez nos unimos a otras sociedades nacionales y extranjeras y logramos iniciar convenios académicos de gran envergadura que nos permiten ya no sólo asistir como espectadores, sino como actores de las mismas. Creo que no debemos dejar a un lado lo que han sembrado otras mesas directivas, debemos crecerlas, identificarlas bien y seguirles también la huella. Primero continuaremos fortaleciendo a nuestras sociedades filiales y todos nuestros eventos en México. Ahora tenemos compromisos internacionales que debemos cumplir, nuevamente, en esa función de proyectar a nuestro grupo y al país.

Éste es un compromiso muy serio estoy seguro, esta mesa mantendrá ese espíritu de continuidad más universal, pero sin perder los objetivos nacionales.

### EL ESPÍRITU DE SERVICIO

El poder servir a la AMG es dar más de mí, sin ningún otro interés de poder mantener lo logrado o bien acrecentarlo. Ésta es la oportunidad de darle mucho a quien me ha dado mucho en mi vida académica, pienso entregarlo sin medida y quiero contagiar a mi mesa y a todos ustedes de este espíritu. Porque a los presidentes que me enseñaron el espíritu de servicio, les debo mucho, a Héctor Orozco, al maestro y amigo *Don Francisco Esquivel Rodríguez* a mis amigos *Margarita Dehesa* y *Guillermo Robles*, a *Victoriano Saénz* y ahora a *Federico Roesch*, a ellos les doy las gracias y a todos ustedes leo algunas de las palabras del texto de Pablo Neruda que son muy oportunas en estos momentos:

Muere lentamente quien no viaja, quien no lee.  
Muere lentamente quien destruye su amor propio,  
Quien no se deja ayudar.  
Muere lentamente quien se transforma en esclavo del hábito

Repitiendo todos los días los mismos trayectos y los mismos esquemas.

Quien no arriesga lo cierto ni lo incierto para ir atrás de un sueño, quien no permite ni siquiera una vez en su vida huir de los consejos sensatos...

¡Vive hoy!

¡Arriesga hoy!

¡Hazlo hoy!

Muchas gracias a todos ustedes.

Dr. Eduardo R. Marín López

*Presidente de la Asociación Mexicana de Gastroenterología 2004.*

*Boca del Río, Veracruz, Ver., noviembre 20, 2004.*